

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 3 DE JULIO DE 1923

NUM. 1115

DEL MOMENTO POLITICO

## UNA IMPORTANTISIMA CARTA DE NUESTRO DON ANIBAL

Señor don Elías Obando

Liberia

Muy estimado amigo:

Cuánto me alegro que tú y tus amigos estén con nosotros. Dícelos y saludalos de mi parte muy atenta y afectuosamente. Son mis viejos compañeros de lucha.

La Directiva General del Partido Reformista, de que tengo el honor de ser Presidente, ha tomado en consideración la adhesión de Uds., y te ha nombrado a tí Presidente Provisional de la Directiva Central de la ciudad de Liberia, y vocales a tus dignos compañeros. Cuando sea oportuno, reúnanse y nombren la definitiva.

¡Quince reformistas en la ciudad de Liberia! Modesto principio, pero no te descorazonas, que fué mucho más modesto el nuestro. Un núcleo microscópico e insignificante de unos cuantos obreros inteligentes y de buena voluntad, en el cual descolaban Juan Raf. el Pérez, Octavio Montero, Ricardo Loria, Julio Padilla y unos pocos más que no te enumeró por no ser prolijo ni cansado; y hoy, ¡qué diferencial, la reforma cubre las nueve décimas partes de la superficie de la meseta central, sede y asienta de las cuatro provincias más ricas, más cultas,

más pobladas de la República. Como lo oyes. Ven a verlo con tus propios ojos.

Ustedes tienen una ancha base. La inteligente colonia nicaragüense es muy numerosa en el Guanacaste. Los nicaragüenses tienen buena memoria y no son desagradecidos. Recuerdan con cariño cuando Jorge se identificó con ellos en las llanuras de León, contra el hipócrita y tiránico protectorado de los Estados Unidos. Votarán con nosotros, votarán por Volio, no lo dudes. Llámalos, disciplínalos e inscriblos en los registros de la Directiva, y conforme se vayan presentando a tu llamamiento, llévalos a inscribirlos al registro de la Gobernación, y pide al Secretario constancia de ello; no lo olvides. A propósito, lee el artículo 3º de la Constitución Política, que dice: "El natural de cualquiera de las repúblicas de Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua, será tenido como de origen costarricense, si se reúnen los dos condiciones siguientes: 1º Si expresamente, por declaración escrita, ante la autoridad política del lugar de su residencia, o tácitamente por la aceptación de un cargo público, manifiesta la intención de hacerse costarricense; y 2º si la nación a que él pertenece concede a los costarricenses las mismas facilidades para la naturalización".

El terreno está muy abonado, perfectamente preparado en el Guanacaste para recibir la siembra debida. ¡Siete grandes latifundios entre el Lago de Nicaragua y el bellísimo Golfo de Nicoya! ¡Siete propietarios felices en esa grandísima extensión...

Paguen éstos el impuesto a proporción del beneficio que derivan del Estado, y aflojense un poco los cordones que aprietan a los desheredados, y gocen en paz de su propiedad por muchos años. Tal es nuestro bolcheviquismo; no veamos más allá. No les tengo envidia. Ustedes saben que yo fui también gran propietario. No me dan dentera los jocos de los ricos. Ríanse y ríanse a mandíbula batiente de esos hipócritas, de esos sepulcros blanqueados que dicen que Jorge no puede ser legalmente Presidente de la República. ¿Dónde está esa ley tan estúpida y tirana que me obligue a mí a ser zapatero toda la vida y aún después de esta vida, contra mi libertad?

Y en lo que se refiere a Jorge, los hipócritas, los sepulcros blanqueados que están por la afirmativa, se apoyan en la Teología dogmática y el Derecho Canónico. Pero, mi querido amigo, ¿rigen en Costa Rica la Teología Dogmática y las Leyes Canónicas, aquí donde nuestro mayor galardón es la tolerancia y la libertad civil?

La Iglesia Católica declara indisoluble el matrimonio y la Ley Civil establece el divorcio que rompe el vínculo del matrimonio. La Iglesia Católica declara al sacerdote incapaz de hogar y de familia, y la Ley Civil lo declara capaz de hogar y de familia. ¿Dónde está la ley que declare que los sacerdotes son y serán eternamente sacerdotes contra su voluntad? Muéstrenla esos pícaros y al punto doblo la cabeza y abjuro.

Dejémonos de hipocresías. Denos la mayoría absoluta o lo bastante para ser discutidos en la Cámara. Denos la legalidad, y yo te juro que haremos prevalecer la razón, la soberanía y el derecho aún cuando tengamos que arrollar al mismo Lucifer.

Soy tu afectísimo amigo y servidor,

ANIBAL SANTO

### LA VOZ OFICIAL DEL PARTIDO

CIRCULAR

Señores Secretarios de las Directivas del Partido Reformista

Estimables compañeros:

Tanto porque nuestros propósitos cívicos en esta lucha electoral no han menester para su difusión en el pueblo de otra cosa que no sea su análisis tranquilo e inteligente, como porque es empeño decidido del Comité Central Ejecutivo del Partido Reformista mantener la campaña a un nivel de cultura que llegue a ser norma en el país para esta clase de ejercicios democráticos, me permito recordar a esa Honorable Directiva el deber ineludible en que estamos los que nos ufamamos en llamarnos REFORMISTAS, de concretar nuestras prédicas al examen y defensa del Programa con exclusión de todo ataque personal a los miembros de los partidos adversarios. Sólo ajustándonos estrictamente a este método podremos cumplir con dignidad la misión que hemos tomado a nuestro cargo; sólo así podremos corresponder lealmente a la aegodia respetuosa que donde quiera otorgan los pueblos a los propagadores sinceros de nuestra doctrina.

En consecuencia, ruego a ustedes comunicar este oficio a todos los propagandistas de la reforma en esa localidad, haciéndoles saber que deben abstenerse de hablar en nombre del Partido aquellos que se sientan incapaces de someterse a esta disciplina.

Alentado por una firme esperanza en el triunfo de nuestras aspiraciones cívicas, soy de ustedes muy afectísimo compañero,

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN  
Secretario General.

San José, 1º de julio de 1923.

## Desde las tiendas rojas

Se acercan horas de prueba para la vida de la república.

Hemos de ver si salimos purificados y airosos de la terrible ordalia que se aproxima.

Hay un dilema solamente, a saber: o el torneo electoral se desenvuelve dentro de la libertad, o las bajas pasiones de los que ahora tienen el mando del país provoca una serie de sucesos que culminen en subversión abierta por parte de los ciudadanos burlados.

Huelga decir que estas palabras no son amenazas de "bluff", ni apóstrofes estudiadas. No es nuestro propósito causar inquietudes. Tampoco es nuestra pretensión hacer alardes gárrulos y pedantescos, que luego no hayamos de sustanciar, con brazos fuertes e implacables, cuando suenen las dianas del sacrificio inmisericorde.

El reñido proceso electoral que ahora se inicia, tendrá, por manera ineludible, una de las subsiguientes tres resoluciones:

a) Si el Presidente de la República concede amplias libertades, según su promesa, la existencia ciudadana no se alterará, y concluido el debate cada cual, en plena tranquilidad, volverá a las faenas diarias.

b) Si el Presidente hace inclinar la balanza de la fuerza pública y de la influencia oficial en favor de uno cualquiera de los bandos contendientes, se habrá dado un nuevo golpe a la institución del sufragio, que, al decir de Stuart Mill, es el altar de la democracia.

c) Realizado el supuesto b), las masas ofendidas no tolerarán tamaño abuso, y los dos partidos perdidos, burlados ya por la coacción de un mandatario intemperante, procurarán encaminar sus pasos hacia una asonada sangrienta cuya finalidad no será otra que castigar el inaudito desacato perpetrado en detrimento de los derechos imprescriptibles.

Los parágrafos precedentes son una predicción de lo que han de ser las postrimerías del actual gobierno.

Hay mucho síntoma alarmante.

El folleto que acaba de ver la luz pública, y que se intitula "La amenaza del sub-hombre", ha sido editado según se dice en la calle, con dinero de la nación y por indicación oficial. Además, ha sido mandado, gratis, profusamente, a los últimos rincones del país. Se trata de una traducción incorrecta de la obra de un gran pensador moderno que con lujo de erudición estudia la antropología criminal y la psiquiatría. Pero la malicia oficial ha querido adulterar el sentido verdadero del libro de Stoddard haciendo creer que lo que allí se discute es el moderno socialismo, es decir, el socialismo a base de orden, de respeto y de buen gobierno.

Otra señal sospechosa, es el altercado ocurrido en Alajuela entre un hermano del Presidente y el Secretario de la Comandancia de Plaza.

Es difícil predecir si el señor Acosta podrá libertarse de prejuicios, para salir adelante en esta hora suprema de su vida, en que el destino, con ironía macabra y desconcertante, lo ha colocado. En su mano está glorificarlo o mancharse para el resto de sus días.

FERNANDO DEL LLANO

### PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

# JORNADAS REFORMISTAS

## El Domingo en Aserri

Sabíamos que el pueblo de Aserri era una fortaleza del Partido Azul—por no sabemos qué obras de fomento realizadas en el cantón durante el Gobierno del señor Jiménez—y que en el centro un respetable grupo echandista controlaba la plaza.

Ello, lejos de abatir nuestro deseo de llevar una palabra reformista al curso de las discusiones cívicas en aquel lugar, lo aguijoneó hasta convertirlo en un propósito.

Y el domingo nos marchamos hacia allá con el compañero Paco Ibarra, inteligente y decididor muchacho, de frase cálida y vivaz imaginación.

En el vehículo tuvimos un encuentro muy de nuestro agrado. El Maestro García Monge se dirigía a Desamparados a hacer su predicación dominical, y mientras los vaivenes del carro nos hacían cabecear, departimos con la franca cordialidad con que dos honrados visionarios del bien comparten un minuto de sinceridad.

Hablamos de nuestros comunes anhelos, desafortunadamente buscados ahora por senderos diferentes.

Cualquiera, al vernos así juntos, mezclando con sonrisas nuestra plática, habría creído que la fusión de que hablan nuestros enemigos era un hecho. Sin embargo, jamás se habrá deslindado una situación con la claridad y resolución con que allí se deslindó la de los dos partidos que en ese acto representábamos.

Al señor García Monge declaramos que gran parte de nuestros empeños en la prensa y en la tribuna iban encaminados a obtener que los partidos en lucha tuvieran su programa definido, como manera de ir saneando las prácticas electorales tan viciadas; y que mientras el jimenismo no tenga ese Programa, hay que considerarlo simplemente como una agrupación personalista y desde luego sin beligerancia en una batalla de ideas como deben ser todas las de la democracia.

¿Esto para qué? Para apoyar el inquebrantable propósito del Partido Reformista de permanecer impasible sobre su plataforma doctrinaria, cualquiera que sea el resultado de los próximos comicios.

¿Cualquiera que sea? Sí, cualquiera que sea. Si desgraciadamente la cuestión presidencial llega nuevamente al Congreso, con mengua de la fe popular que entonces ya nunca más volvería a alimentar la lucha cívica, *nuestros Diputados sólo votarán por Jor. Volio o se abstendrán de concurrir a la elección, según el caso.* Así al menos, interpretamos nosotros el sentido del Capítulo final de nuestro Programa.

Don Joaquín descendió al llegar a Desamparados y nosotros compensamos la falta de su grato decir con otra sensación no menos agradable que se prolongó hasta llegar al antiguo poblado de Aserri: la sensación que dan las tapias y las cercas florecidas, puestas como sonrisas en los extensos labios del camino.

En saliendo de Desamparados, todo es macizos de helechos frente a las casas, escaramujos enflorados y guirnaldas de bellísima que dicen muchas cosas delicadas de ese vecindario que matiza la cinta de la carretera. Nuestros pueblos eran todos antes dados a esta costumbre reveladora de ánimo fresco y corazón fragante. ¿Pero ahora? Ahora ya son pocos los que la conservan. Acaso la civilización mustie los jardines. Por eso es doblemente meritorio el empeño, tal vez inconsciente, de esas viviendas campesinas que muestran aún sus flores a la carrera vertiginosa de los camiones.

Llegados a Aserri, los jefes del jimenismo y del echandismo nos prodigaron inolvidables atenciones. Conocían nuestro nombre, sabían de nuestra prédica de cordialidad y de cultura entre los incidentes de esta lucha, y quisieron hacernos un gentil homenaje. De su conversación, llena de juicios interesantes, pudimos colegir que todos ellos están dispuestos a no permitir que la campaña política ahonde en la tranquilidad del pueblo.

Hermosa actitud la de los hombres de Aserri. Si todos los pueblos siguieran tan cuerda conducta, el ejercicio cívico se purgaría de todo lo que lo hace hoy repugnante y hasta nocivo.

Nosotros no hicimos reunión. Nuestro paseo fue de exploración únicamente. El porcentaje de ciudadanos que allí se ha declarado es relativamente corto. Los partidos históricos se dividieron ese pequeño porcentaje con ventaja—a lo que pudimos observar—para la hueste azul. Y hay una gran masa retraída que más parece observadora que abstencionista.

A esa masa iremos a hablar un día de tantos si conseguimos local apropiado. Si no lo conseguimos, esperaremos al mes de agosto en que la plaza pública será amplio palenque para las justas del civismo. Y hablaremos allí este evangelio de verdad que vamos predicando con el alma; con una limpieza y sincera donde las concupiscencias no hallan alido, que aún puede ofrendarse dignamente en los altares de la Patria.

BILLO

### Conferencia

Esta noche en el salón de actos de la Sociedad Teosófica, don Jorge Cardona dará una conferencia sobre psicología ética. A esta conferencia han sido invitados algunos teósofos de esta capital.

### Para Cuba

El sábado entrante saldrá para Cuba el joven costarricense don Maximiliano Pastor. Un feliz viaje le deseamos al apreciable amigo Pastor.

### El Reformismo en Cartago

El domingo estuvo en la ciudad de Cartago como representante del Partido Reformista, el señor don Juan Rafael Pérez.

A la una de la tarde, en el Club, se verificó una espléndida y muy concurrida reunión. El orador señor Pérez fue bastante aplaudido por los entusiastas reformistas que en la ciudad de Cartago han levantado la gloriosa bandera de esta causa rectora.

### Bailecito

En la casa de la señorita Elisa Muñoz se efectuó anoche un animado bailecito, al que concurren muchas damitas y caballeros.

La señorita Muñoz obsequió con dulces y licores a los concurrentes.

### Operada

Fue operada la muy estimable señora doña Isabel Jiménez de Castro. Su estado de salud es bastante satisfactorio, por lo que nos alegramos bastante.

### Tren de excursión

El sábado 21 del presente mes se correrá un tren de excursión a Puntarenas, con motivo de la fiesta de la Virgen del Mar.

Los excursionistas regresarán del Puerto el 23.

Hay mucha animación por este paseo.

### LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país e los precios siguientes:

Litro. . . . . \$ 2.40  
Botella. . . . . 1.80  
½ botella. . . . . 0.90  
¼ botella. . . . . 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.

100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

### Bautizo

Con el nombre de Iris Cecilia fue bautizada la primogénita de los apreciables esposos don Francisco de la Paz y doña Irma Pizarro de la Paz.

### Nuevo retoño

Al hogar del señor don Rogelio Blanco y su distinguida señora esposa, en Puntarenas, ha llegado un precioso chiquitín, por lo que felicitamos a sus felices padres.

### Primogénito

Al hogar del caballero don Carlos Moreno y su señora esposa doña Juanita Jiménez de Moreno, ha llegado un bello primogénito, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

### Ecos populares

#### En Limón triunfan nuestros enviados Lic. Don

Adán García y D. Manuel A. Solano

Limón 2 de julio.—Reunión reformista espléndida. oradores García y Solano oportunos muy aplaudidos. Misterio de las dos argollas esclarecido.

VILLA ERAZO

### Entronización

En la residencia del señor don Macedonio Esquivel se entronizó el Sagrado Corazón de Jesús. Los concurrentes fueron muy atendidos por los dueños de la casa.

### Fiestas de beneficencia

En Esparta hay una casa benéfica fundada y regentada por Sor Margarita Aguilar a cuyo albergue se recogen las criaturas desamparadas, las futuras mujeres acaso destinadas a cumplir fines superiores en la vida.

Nosotros hemos visitado la institución y hemos salido de ella con la emoción del bien practicado sin ostentaciones y en medio de ingentes sacrificios.

El local exige reparaciones urgentes y la Junta Nacional de Beneficencia no puede ayudar a efectuarlas. Pero la fundadora de ese asilo bienhechor, cuya función trascendental en la futura moralidad del país debiera ser más conocida y mejor apreciada, no se resigna a verla decaer; y al efecto ha organizado una serie de fiestas de beneficencia en favor de su casa, que se efectuarán próximamente en esta capital.

Le deseamos buen éxito y le prometemos nuestra ayuda en el radio de nuestras actividades.

### Feria de ganado en Alajuela

Muy concurrida resultó la última feria de ganado verificada en la ciudad de Alajuela. Se vendió ganado de Isaac Zúñiga, Ernesto Muñoz, Francisco Hurtado, A. Quesada, Agapito Rodríguez, Ceferino Ruiz, Solé y Compañía, Tobías Sancho, J. María Castillo, Fernando Salazar, Feliciano Quirós, Quintín Rojas, Agamenón Borge y otros.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

### Fiesta religiosa en Heredia

La fiesta del Corazón de Jesús celebrada en la Iglesia del Carmen, resultó bastante lucida; mucho ánimo hubo durante los tres días de cuarenta horas y hemos quedado sumamente satisfechos; los sermones en el rosario estuvieron a cargo de los dignos sacerdotes don José Joaquín González, Ricardo Salas y el Presbítero Borge, actualmente cura de La Saledad. Respecto al arreglo de la Iglesia, no debemos desear nada, porque aunque sencillamente, quedó un lucido altar de colocaron al Sagrado Corazón de Jesús. Felicitamos a las señoras Antonio González y Abel Alvarado, quienes hicieron dicho arreglo. Ayer terminó la fiesta religiosa, con una lucida visita de altares y gran concurrencia de personas. Gracias al muy digno cura Presbítero Gregorio de J. Benavides, cura de Heredia, que se esmera en celebrar toda fiesta religiosa con mucha pompa.

CORRESPONSAL

### Alegre baile

Con ocasión de haberse inaugurado el nuevo local del club sport "Progreso", situado contiguo a la Confederación General de Trabajadores, celebró el domingo de la noche, un lucido baile donde hubo derroche de alegría.

Engalanaron con su presencia el baile, las señoritas Dora Zamora, Luz Román, Lidia Rosa Miranda, Belarmina y Hortensia Madrigal, Carmen y Judit Mosco, Otilia Salas, Trinidad Chacón, Lucila y Cristina Campos, María Cri tina Nervaís y Esperanza Serrano.

Y los caballeros Miguel Tabasch, Pedro Rojas, Manuel Chavarría, Emilio Hernández, Fernando Castro, Augusto Mena, Francisco Cortés, Bernardo Jiménez, Salvador Tabasch, Enrique Roldán, Rafael Alonso, Hugo Carazani y Erazmo Bustillos.

A las 24 horas terminó el baile entre la cordialidad y la alegría.

### Oiga el Sr. Mtro. de Educación Pública

Nos informan amigos que en los pueblos retirados, los inspectores escolares ejercen presión en los maestros y hasta llegan al extremo de las amenazas tan graves como la de ofrecerles la destitución si pertenecen a otro partido que no sea el de ellos.

Trasladamos la queja al señor Ministro de Educación Pública dada la gravedad de la cosa.

Vendo en Turrialba

Pulpería bien surtida con poco capital, buen punto.

En la oficina de este Diario informarán.

Imprenta Borrás Hermanos

## United Fruit Co.

### SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de donde harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

# LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

## Martinez & Co.

Suscríbase a "La Prensa"

# Cigarrillos

# LIBERTY



## AL PAIS

Nosotros hemos entendido que, aun cuando la desastrosa ley electoral vigente calla a ese respecto, en las Juntas Electorales Provinciales—de nombramiento privado del Presidente de la República—**DEBEN ESTAR REPRESENTADOS TODOS LOS PARTIDOS.**

Tal la interpretación equitativa del segundo Presidente Jiménez.

El Partido llamado *oficial* no lo entiende así. Veamos su teoría, publicada en forma permanente en sus dos diarios *también oficiales*:

“Los miembros de las Juntas Electorales, *no son representantes de Candidatos ni de Partidos*, sino que el Ejecutivo nombra para ese cargo a cualesquiera personas que reúnan los siguientes requisitos que exige la Ley Electoral:

“Para ejercer el cargo de miembro de la Junta Electoral se requiere: estar en ejercicio de la ciudadanía costarricense, ser mayor de veinticinco años, saber leer y escribir, ser vecino del lugar en donde la Junta deba desempeñar sus funciones y ser de honrada reconocida”.

“En ninguna parte de la Ley se dice que las Juntas deban representar a tal o cual Candidato o Partido. *Los nombramientos pueden recaer en personas de un solo Partido, de todos o de ninguno, con tal que reúnan las condiciones dichas.*”

Observe el país cómo se preparan los señores echandistas a librar su batalla, contando con la parcialidad del Presidente Acosta.

Es esta una de las constancias que queremos dejar para el futuro.

### Partido Reformista

#### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros coopartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA  
Tesoroero.

### Album Social

- Don Elías Vargas se encuentra algo enfermo.
- Don Alfonso Salazar marchó para el Guanacaste.
- Don Alfredo Chavarría Angelo llegó de Puntarenas.
- Don José María Osma prepara viaje para Nueva York.
- La señorita Isabel Mendiola ha mejorado.
- Celebró su cumpleaños doña Cresvinda N. de Chavarría.
- Don Cipriano Güell marchó para Nicoya.
- El Lic. don Bernardo Soto se encuentra delicado de salud.

### Dos empleados

#### del Gobierno haciendo propaganda

Cartago, Junio 29 de 1923

Sr. Redactor de LA PRENSA  
San José.

Hay en esta Provincia dos empleados del Gobierno que hacen propaganda por el Jimenismo; uno es maestro, el otro Alcalde Segundo; pero eso no es raro; lo que es chocante es que en días de trabajo abandonen el uno sus clases, el otro sus oficinas para andar por los pueblos haciendo propaganda.

¿Qué harán sus respectivos jefes que no les llaman la atención? Debieran ser más francos y renunciar sus puestos, pues así quién no hace propaganda a costillas del Gobierno y quien dice Gobierno dice de todos nosotros y de todo el pueblo.

Corresponsal.

Busque el próximo número de LA PRENSA

## Una acusación que será una clarinada en el seno del Partido Reformista

Los lectores recordarán que en el Club Echandista de Limón, un obrero, confinado en aquel puerto, insultó groseramente a nuestro Candidato el General Volio.

Los rojos no quisieron tolerar la ofensa porque era fuerte y grave, y en vez de imitar al audaz difamador haciendo igual cosa con el nombre respetable de don Alberto Echandi, se limitaron a negar la personería moral del atacante reproduciendo documentos oficiales que lo descalificaban. Con ello sentaban de una vez el principio moralizador de sanción que nosotros hemos sostenido desde el principio, de que para hablar al pueblo *hay que tener derecho*, lo mismo que para ser Juez de la reputación de los demás.

Qué les parece a ustedes que hizo el Partido que, en desacuerdo con los anhelos de su Jefe, no sabe *llevar la lucha por las alturas sin rozar el suelo?*  
¿Probar la falsedad de los documentos?  
¿Documentar la honorabilidad del “orador” que honra su Club?

No, acusar por difamación al Comité Ejecutivo del Reformismo en Limón, para poner de este modo una mordaza a la palabra serena de las víctimas de sus maltratos.

Sistema tinoquista se llama este, contra el cual protesta la conciencia honrada del país. Por supuesto que ello nos dará ocasión para que el reformismo costarricense haga acto de presencia en el conflicto. Para pagar las multas respectivas, oportunamente iniciaremos una suscripción nacional en la cual *no se admitirán cuotas mayores de cinco céntimos* para que pueda contribuir el mayor número de ciudadanos.

## Los malos servicios del correo de Limón

Hay dependencias del servicio público que parecen condenadas por el destino a ser siempre como un reproche viviente para la incuria o la indelicadeza de los administradores de la nación.

Tal acontece con la oficina postal de nuestro puerto del Atlántico, contra la cual en todo tiempo hemos oído cargos serios.

Nosotros no queremos formular quejas sin base. Por eso hemos escuchado con calmoso interés las que nos han llegado de aquel puerto hasta tener prueba concluyente

que hoy, por fin, llega a nuestras manos.

Hace más de diez días enviamos a nuestro correligionario don Arturo Aguilar, un sobre que contenía dos postales del General Volio, y aún no ha llegado a manos del destinatario, por más que él se ha empeñado en reclamarlo Unimos a este caso el caso constante de la distribución irregular de nuestra PRENSA, para denunciar el mal servicio de la oficina postal limonense, en la esperanza de que la superioridad querrá interesarse en el remedio de sus deficiencias.

### DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París  
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades  
TELEFONO N. 143. SAN JOSE, COSTA RICA

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

## LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

## LA VOZ oficial del Partido

### Asuntos electorales

Algunos ciudadanos de otras repúblicas de Centro América, se han dirigido a nosotros en solicitud de ilustración sobre el punto de su posible intervención en el debate electoral de Costa Rica.

Y como las consultas son muchas, para poder satisfacer a todos brevemente hemos optado por dar una respuesta pública a todas las preguntas.

Según el artículo 3º de nuestra Constitución Política, *todos los ciudadanos de Centro América pueden ser tenidos como costarricenses de origen*, con sólo mediar el hecho de haber aceptado un cargo público, o de manifestar por escrito a la autoridad política del lugar de su residencia, su intención de hacerse costarricense.

Nuestra Constitución no contenía antes tan lógico precepto, pero él fué objeto de una reforma inspirada en sentimientos centroamericanistas que parecían excluidos de nuestra Carta Magna, y en reciprocidad a la amplia declaratoria de ciudadanía otorgada por todas las constituciones de los otros cuatro estados a los ciudadanos de Centro América.

Los centroamericanos de otras secciones, pues, que deseen concurrir al torneo cívico que se aproxima, deben hacer ante la autoridad respectiva (el Jefe Político del cantón donde residan) una declaratoria escrita en papel sellado de cincuenta céntimos, que diga:

Señor Jefe Político de.....

Yo,.....(aquí nombres y apellidos) mayor de edad y vecino de..... (nombre del pueblo) de este cantón, a Ud. respetuosamente expongo: que soy originario de la República Centroamericana de..... según se comprueba con los documentos que acompaño para que se tome razón y me sean devueltos, y que acogido a las disposiciones del Art 3º de la Constitución Política de Costa Rica, declaro mi intención de ser costarricense.

Ruego a Ud. tomar nota de esta declaración, y extenderme la constancia de ella.

(Firma).....

(Fecha).....

Los documentos que hay que presentar son el pasaporte respectivo y cualesquiera otros que sirvan al objeto.

Es indispensable recoger constancia escrita de la Jefatura Política, de que la declaración ha sido hecha; y en el caso de haber servido un cargo público, recoger la certificación respectiva. Sin esos documentos no se podrá exigir la inclusión en las listas de sufragantes.

LA SECRETARIA GENERAL

## LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO  
LA PREFERIDA DEL PUBLICO  
AVENIDA CENTRAL

# Sociedad Cooperativa Constructora

## TESORERIA GENERAL

Por este medio se invita a todos los miembros de esta Sociedad Cooperativa Constructora a que hagan una visita al terreno "Germinal" para que personalmente se enteren del buen éxito obtenido en las construcciones ya hechas.

En la próxima semana se dará principio a las nuevas construcciones, pues se han recibido maderas necesarias para ocho casas más. A fin de que no haya atraso en los sorteos y por consiguiente en las construcciones, se le recuerda a todos los interesados, que la Directiva ha facultado a esta Tesorería para disponer de las acciones que empiecen a atrarse.

# La palabra de Juan Sin Tierra

## TRABAJADORES:

Todas las luchas emprendidas por el proletariado en anteriores campañas electorales, se deslizaron por caminos tortuosos y retardatarios, guiados siempre por políticos embaucadores y logreros, que con el pretexto de llevar al pueblo al pínaculo del bienestar y de la justicia, lo que hicieron fue encumbrarse ellos, tomando por escalera a ese mismo pueblo para saciar sus ambiciones.

Frescas deben estar aún en la mente de los trabajadores todas las burlas y mentiras llevadas a cabo por los super-hombre farsantes, enemigos disimulados del proletario, al cual suelen halagarse en esos momentos, para llevar a efecto al final de las elecciones sus contubernios o rastros cambalaches, llevando al solio a quien se les antoja después de pisotear los votos del elegido por el pueblo, como aconteció a don Máximo, al cual escamotearon dos o tres mil votos por medios rastros, evitándole el triunfo por mayoría absoluta, el cual tenía asegurado.

Quizás, queridos correligionarios, intenten hacer también lo mismo en esta campaña con el valiente General Volio y su partido; pero sus partidarios en pleno, tendremos la energía suficiente, si el caso lo requiere para evitarlo.

Con un Guillermo Tell o

un Pelayo como el que hoy tenemos de Jefe, dejámonos arrear el triunfo por medio de maquinaciones burdas, como las pasadas, sería para el Partido, (todo razón y todo arrojo), la más criminal de las cobardías.

Si nuestras aspiraciones, si nuestros deseos de emancipación han sido siempre burlados, y nuestros nobles esfuerzos siempre estériles, fue porque una manada de pillos de levita nos han traicionado vilmente en distintas ocasiones, justo es que hoy no oigamos otra voz que la del único hombre en Costa Rica que demuestra tener hacia el abatido pueblo, conciencia recta, alma grande, corazón noble, y energías suficientes para hacer prevalecer y triunfar nuestra causa, la causa del hambriento, la causa del desvalido.

Sigan a voceros de los dos partidos que nos disputan los derechos de gente; "La Argolla", "El Olimpo", ¡oh nombres seductores! Como garantía para la parte del pueblo sin camisa y sin vergüenza que tenga la desfachatez de seguirlos, abofeteando su legítima causa y la de sus hermanos, (pues desdichadamente nunca faltan borregos inconcientes que vayan por su pie al matadero).

Sigan a los dos citados partidos, no el que no tiene más que el día y la noche, sino los que tienen fijas en grande y contribuciones que birlar con la anuencia de sus

congéneros los gobernantes; los que tienen chanchullos que ocultar; con la misma anuencia, los que van tras de una granjería, o una credencial de diputado, o un empleo lucrativo en la administración del gobierno Argo-Irónico que con tanta vehemencia, (digna de mejor causa) defienden, pero no los trabajadores conscientes, que debemos todos, sin faltar uno, luchar por la santa causa de nuestra redención, por hacer más tolerable la miseria que nos rodea, cuya base estriba en la ambición desenfrenada que domina en los potentados contra los humildes, esas clases que se llaman así mismas altas, distinguidas y privilegiadas... ¡Oh! si los descamisados pensarán en el papel ridículo que hacen militando al lado de esas personas soberbias que les explotan, y por añadidura les aborrecen, no serían tan güechudos y fanchoches, la insignia verde o azul en el pecho de todo Juan Sin Tierra le está tan bien como a una burra un par de pendientes de brillante... y sobre todo la parte moral que encierra... ¡Dios ilumine a la funensa mayoría!

Por las razones expuestas

anteriormente, el trabajador, el proletario en general, no tiene nada en común con los aristócratas y burgueses y su acción mancomunada debe ir contra estas dos clases de parásitos que son los únicos interesados en que se perpetúe la explotación del hombre por el hombre.

Mientras exista la clase privilegiada que nada produce, que de todo disfruta, por ser actualmente la dueña de la riqueza pública y de todos los medios de producción, sin que sea ella la que se encalleza las manos, y en cambio se lo apañe todo, y la clase proletaria que lo produce todo y no disfruta de nada, la lucha no debe terminar; es el problema que se cierne universalmente y que necesariamente acabará por triunfar.

Interín se alternen en el Poder gobiernos que impongan los mandatos y las cargas del Estado al pobre pueblo desvalido para proteger los privilegios de aristócratas y burgueses, no podremos obtener ni la redención de nuestras miserias, ni la libertad y democracia que en todos los tonos se pregona, y no la encontramos por ninguna parte, a pesar de tanto buscarla, los parias y excomulgados Reformistas.

Solo aboliendo este sistema inicuo de explotación, lo cual puede conseguirse dando el voto unánime del pueblo desheredado y abatido al (más que cura) valeroso General Volio, que, con tanto heroísmo nos defiende, guía y encabeza, podrá cambiarse el estado de cosas existente por otro más equi-

tativo, base preliminar del que algún día ha de regir en el mundo, con este bello dilema: "Todo aquel que quiera consumir, tendrá por obligación que producir, para él y para aquellos que por inutilidad física no puedan hacerlo"; eso sería llegar a la cúspide de la moral cristiana, y al hallazgo de la verdadera y genuina "Democracia", hoy tan calumniada, desde el momento que, se la lleva del brazo a todas horas su eterna enemiga, "La Aristocracia".

¡Compañeros!, hagamos el esfuerzo de unirnos los infelices de toda la infelicidad, para hacer triunfar el bendito Reformismo que anhelamos en nuestro Programa, y echemos a un lado el compañero de clase, que no quiera seguirnos, o claudique, catequizado por sus amos, y ememos, dejémosle que se revuelque en el fango nauseabundo de su traición a la clase obrera, que algún día, junto con sus catequizadores, los burgueses, serán relegados al desprecio, y con más motivo si su claudicación obedece, más que a su incomprensión por lo que le conviene, a la miserable oferta de obsequiarle su opresor un plato de lentejas..... La triste verdad de aquel cantar gallego, nos impregna el deseo de que desaparezca la causa y el efecto que descubre dicho cantar, dice así, traducido al castellano:

"Por causa fatal extraña se tienen horror las hombres, cuánto dorroche en los ricos cuánta miseria en los pobres!"

JUAN SIN TIERRA

CIGARRILLOS

LIBERTY

15 CENTIMOS

## Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periódica pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cerebro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscriptores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Solo hay un "Bromo Quinina"

Se es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

## POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

## "Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden tan fácilmente como se desprende la escoria del plomo, cuando Ud. los toca con 2 o 3 gotas de "Gets-It". El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No más peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Úsese una botanilla de conducto. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, Ill., U. S. A.



## LAVOL Un Simple Lavado Alivia el Eczema de la

Un médico especialista en enfermedades cutáneas de gran fama en los Estados Unidos, encontró para sus pacientes un remedio admirablemente eficaz para los males de la piel y recientemente dio su preparado al trade. Se consigue sencillamente por suscritores de LAVOL.

LAVOL es un líquido poderosísimo, pero suave y refrescante con el cual se lavan las partes afectadas. Quitó la costra y el picor de la piel.

Al primer contacto de LAVOL la persona que sufre de eczema se siente aliviado, pero el dolor continúa un tiempo, pero se desaparece al aplicar el remedio. No se debe aplicar el remedio en las partes que están muy inflamadas, ya que esto puede causar un aumento de la inflamación.

La primer gota sobre la piel compece y refresca. Toda costra desaparece, la irritación se calma, y viene el bienestar.

Se vende en todas las Farmacias. Agente

## ¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que da buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

## CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (Botante)

## Lea las 4 páginas de este diario

PREVÉNGASE CONTRA LAS IMITACIONES

El verdadero "SAPOLIO" está envuelto en una hoja de estaño con una banda azul que lleva el nombre de ENOCH MORGAN'S SONS

La cura de un hombre reflejada en una sanita. Insístase en obtener el SAPOLIO legítimo. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Únicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.

# TTRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.